
   
COMISSÃO DE ASSUNTOS EUROPEUS 

 

ATA NÚMERO 5/XIII/ 1.ª SL 

 

Aos 15 dias do mês de dezembro de 2015, pelas 15:30 horas, reuniu a Comissão de 

Assuntos Europeus, na sala 10 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta acta, com 

a seguinte Ordem do Dia: 

     

 

 1.   Informações. 

 

 2.   Apreciação e votação da Ata n.º 4, referente à reunião de 9 de dezembro 

de 2015. 

 

 3.   Projeto de Plano de Atividades da CAE para a XIII Legislatura. 

 

 4.   Metodologia de escrutínio das iniciativas europeias. 

 

 5.   Estratégia Global da União Europeia em matéria de política externa e 

segurança. 

 

 6.   Outros assuntos. 

 

 

___________________ 

     

 1.   Informações. 

 
A Senhora Presidente da Comissão de Assuntos Europeus, Deputada Regina 

Bastos, deu início à reunião, abordando os seguintes assuntos: 

 
Tinham sido enviadas aos Senhores Deputados as seguintes informações: 

 
- Sobre o referendo na Dinamarca, relativo a matérias de Justiça e Assuntos 
Internos, focando a possibilidade de não participação na cooperação legal ao 
nível supranacional; 
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- O programa do trio de Presidências do Conselho da União para 18 meses, 
referindo que, em 1 de janeiro de 2016 teria início um novo trio, englobando os 
Países Baixos, a Eslováquia e Malta, e terminando a 30 de junho de 2017; 
 
- A proposta de Regulamento relativa às formas de exercício do direito de 
inquérito do Parlamento Europeu, que revoga a decisão 95/167/CE, Euratom, 
CECA do Parlamento Europeu, do Conselho e da Comissão e um Aditamento; 
 
- A proposta de Regulamento da EUROPOL – escrutínio parlamentar conjunto 
(o assunto está a ser acompanhado pela Representante Permanente); 
 
- A Reforma do Ato relativo à eleição dos representantes ao Parlamento 
Europeu por sufrágio universal direto, requerendo elaboração de parecer da 
AR. Neste caso, cabe à CAE, em articulação com a Comissão de Assuntos 
Constitucionais, Direitos, Liberdades e Garantias, preparar o parecer a 
submeter a Plenário. 
Foi dada nota da necessidade de designar um relator para a elaboração de 
parecer. 
 
- Sobre o Programa de Trabalho da Comissão Europeia (PTCE) 2016, tinha 
sido prestada informação sobre a disponibilidade do Comissário Europeu 
Christos Stylianides para apresentar o PTCE 2016 em fevereiro, numa terça-
feira, ou no limite, no início de março. Mais foi referido que, caso a CAE 
pretendesse convidar outros Comissários Europeus a visitar a AR no 1.º 
semestre – de preferência que não tivessem vindo à AR em 2015 – sugeria-se 
a inclusão de nomes de Comissários Europeus, no Plano de Atividades 
referente às 1.ª e 2.ª Sessões Legislativas.    
 
O Senhor Deputado Vitalino Canas (PS) interveio para referir que era desejável 
que a audição fosse realizada o mais cedo possível.   
 
- Sobre a audiência concedida ao Senhor Dr. Guillermo Fariñas, vencedor do 
Prémio Sakharov do Parlamento Europeu para a Liberdade de Pensamento em 
2010, decorrida no passado dia 10 de dezembro, às 10h30, a Senhora 
Presidente informou que tinha tido a honra de presidir à audiência, na qual 
tinham participado os Senhores Deputados das 1.ª, 2.ª e 4.ª Comissões: 
 
1.ª Comissão, Vice-Presidente José Silvano (PSD); 
2.ª Comissão, em substituição do Presidente, Paulo Neves (PSD); Gabriela 
Canavilhas (PS) e Assunção Cristas (CDS-PP); 
4.ª Comissão, Eurico Brilhante Dias (PS)  
 
A referida personalidade tinha sido acompanhada pelo Senhor Chefe do 
Gabinete do Parlamento Europeu em Portugal, Dr. Pedro Valente da Silva e 
pela sua Mãe, Senhora D. Alicia Hernandez Cabeza. 
 
No decurso da audiência, os Senhores Deputados tinham formulado perguntas 
sobre o momento político atual, em Cuba, em particular no quadro da luta pelos 
Direitos Humanos, liberdade de pensamento e direito de expressão.    
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Interveio, em seguida o Senhor Deputado António Costa Silva (PSD) para 
salientar que a Europa assenta em pilares como a defesa da liberdade e a 
democracia e audiência tinha ocorrido no Dia Internacional dos Direitos 
Humanos. Felicitava a Senhora Presidente e os Senhores Deputados pela sua 
participação mas manifestava estranheza pelo facto de aquela personalidade 
não ter sido recebida pelo Senhor Presidente da Assembleia da República e 
pelo Senhor Primeiro-Ministro.    
 

 2.   Apreciação e votação da Ata n.º 4, referente à reunião de 9 de 

dezembro de 2015. 

 

Submetida a votação foi a Ata n.º 4, referente à reunião de 9 de dezembro de 2015, 

aprovada por unanimidade, registando-se a ausência do grupo parlamentar do PCP.    

 

 3.   Projeto de Plano de Atividades da CAE para a XIII Legislatura. 

 
A Senhora Presidente da Comissão recordou o exposto no Artigo 49.º do Regimento 

da AR – Sessão Legislativa e período normal de funcionamento: “A sessão legislativa 

tem a duração de um ano e inicia-se a 15 de setembro” e, em seguida, apresentou 

sugestões de atividades a decorrerem na 1.ª Sessão Legislativa, da XIII Legislatura - 

até ao dia 14 de setembro de 2016. 

 

O Senhor Deputado Vitalino Canas (PS), pronunciando-se sobre o Plano em 

apreciação, referiu subsistirem dúvidas quanto à sua apresentação, em matéria de 

período temporal, existindo três alternativas: aprovar o documento para vigorar em 

toda a Legislatura; aprovar apenas para a 1.ª Sessão Legislativa; ou aprovar para 

2016. Nessa medida, sugeria que o Plano de Atividades correspondesse à 1.ª Sessão 

Legislativa da XIII Legislatura. Propunha, também que fosse acrescentada a audição 

da Deputada ao Parlamento Europeu, Maria João Rodrigues, no ponto 2.4. e 

concordava que a deslocação a país candidato fosse realizada na 2.ª Sessão 

Legislativa. 

 

O Senhor Deputado Miguel Morgado (PSD) interveio, insistindo que se incluísse no 

ponto 2.4, no âmbito da UEM, a audição ao Comissário Europeu para as pastas do 

Euro e Diálogo Social, Valdis Dombrovskis. 
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A Senhora Presidente procedeu à síntese das intervenções anteriores, reiterando que 

as repetições seriam eliminadas e as propostas apresentadas iriam ser incluídas no 

texto, mas solicitava que fossem indicadas as ações a prever para a 1.ª Sessão 

Legislativa, para o que seria enviado um e-mail aos Senhores Coordenadores, para o 

efeito.        

 

 4.   Metodologia de escrutínio das iniciativas europeias. 

 
A Senhora Presidente começou por dar nota da composição completa do grupo de 

trabalho informal para a revisão da metodologia de escrutínio das iniciativas europeias: 

Senhores Deputados Carlos Costa Neves (PSD), Eurico Brilhante Dias (PS), Isabel 

Pires (BE), Pedro Mota Soares (CDS-PP) e Paula Santos (PCP). 

 

Informou que tinha sido enviada aos Senhores Deputados a correspondente 

documentação. Cabendo definir um calendário, propunha que os trabalhos fossem 

concluídos na 3.ª semana de janeiro de 2016 e a apresentação das conclusões à 

Comissão, na semana seguinte. 

 

O Senhor Deputado Eurico Brilhante Dias (PS) propôs que a Senhora Presidente 

desencadeasse uma tentativa de agendamento para a primeira reunião do grupo de 

trabalho, podendo os seus membros decidir em conjunto sobre a calendarização dos 

trabalhos. 

 

A Senhora Presidente referiu que havia vontade na resolução da questão em apreço. 

 

O Senhor Deputado Miguel Morgado (PSD) secundou as intervenções da Senhora 

Presidente.      

 
 

 5.   Estratégia Global da União Europeia em matéria de política externa e 

segurança. 
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A Senhora Presidente introduziu o tema para debate, relembrando a informação 

oriunda da Representante Permanente da AR junto da EU, expendida na reunião 

anterior. 

 
Nesse sentido, tinha remetido ofício às 2.ª e 3.ª Comissões, no sentido de se elaborar 

um contributo único, criando um grupo de trabalho para o efeito, que refletisse as 

propostas das três Comissões parlamentares envolvidas nas matérias em apreço, 

caso assim fosse entendido. 

 

Na última reunião da CAE já tinha dado conhecimento de que a 2.ª Comissão tinha 

elaborado parecer sobre o assunto, mas acrescentava que tinha enviado novo ofício à 

mesma Comissão, reiterando a vontade da realização de um trabalho conjunto e da 

designação de relatores permanentes. Neste caso, afigurava-se relevante associar 

sempre um Deputado a essa temática. 

 

O Senhor Deputado Vitalino Canas (PS) interveio, de seguida, para fazer referência 

aos relatores permanentes, uma vez que já havia experiência nesta matéria, em 

número de dois, permanentes ou ocasionais. No caso em apreço existia uma pressão 

temporal e era necessário conhecer a base do trabalho. Faltavam questões vitais, 

como a correlação entre a UE e a NATO e a temática da Cimeira de Gales. Era 

necessário organizar uma reunião da Comissão e que os relatores fossem 

designados. 

 

O Senhor Deputado Miguel Morgado (PSD) interveio para concordar com as 

precedentes intervenções e referir que o Senhor Deputado Carlos Costa Neves (PSD) 

gostaria de participar no debate em curso. 

 

O Senhor Deputado Pedro Mota Soares (CDS-PP) mencionou que um trabalho dessa 

natureza teria que ser precedido de preparação prévia, recorrendo também ao diálogo 

com as 2.ª e 3.ª Comissões. Deveria ser fixado uma data limite, podendo ocorrer na 

1.ª ou 2.ª semana de janeiro de 2016, importando saber se existia uma data fixa para a 

apresentação do relatório. 
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A Senhora Presidente recordou que a próxima reunião da CAE era dedicada à audição 

do Membro do Governo, pós Conselho Europeu de 17 e 18 de dezembro o que, em 

termos de agenda dificultava a inclusão da questão em debate, diferindo-a para a 

reunião da Comissão de 5 de janeiro de 2016. 

 

O Senhor Deputado Vitalino Canas (PS) sugeriu que em 5 de janeiro se debatesse o 

assunto e a apresentação do relatório às instituições europeias decorresse em 12 de 

janeiro. Mais propunha que, na reunião da CAE do dia 22 de dezembro, referida pela 

Senhora Presidente, fosse o Senhor Ministro dos Negócios Estrangeiros convidado a 

pronunciar-se sobre o assunto. 

 

Seguiu-se, intervindo, o Senhor Deputado Pedro Mota Soares (CDS-PP) para dizer 

que a proposta era muito positiva, transmitindo-se ao Senhor Ministro que era do 

interesse da CAE vir a ocorrer uma ronda de intervenções sobre a matéria em 

consideração, permitindo assim, à Comissão ter um projeto do relatório antes de 5 de 

janeiro.  

 

A Senhora Presidente deu nota de que o pedido seria feito nesses termos.          

 
6.   Outros assuntos. 

 

A Senhora Presidente aludiu à designação de relatores permanentes na CAE para os 

seguintes dossiês: 

 

Política Externa e de Segurança Comum e Política Comum de Segurança e Defesa 

(PESC-PCSD); Refugiados; Terrorismo; Semestre Europeu (Reformas estruturais, 

centradas na promoção do crescimento e do emprego de acordo com a Estratégia 

Europa 2020; Políticas orçamentais, para garantir a sustentabilidade das finanças 

públicas de acordo com o Pacto de Estabilidade e Crescimento; e Prevenção de 

desequilíbrios macroeconómicos excessivos); Acordo de Parceria Transatlântica de 

Comércio e Investimento (TTIP), Plano Juncker, e Acompanhamento Portugal 2020 

(programação e implementação do Portugal 2020). 
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Quanto ao Plano Juncker, sugeria, deixando ao critério dos Senhores Deputados, que 

fosse considerado um dossiê permanente ou um relatório de iniciativa. 

 

Sobre o assunto intervieram os Senhores Deputados Miguel Morgado (PSD) para 

referir que subscrevia as sugestões de temas apresentados, devendo incluir-se a 

questão dos relatórios de iniciativa, com vista a conferir relevância política à 

Comissão; Vitalino Canas (PS) para dizer que concordava com os relatores 

permanentes para o tema da PESC-PCSD, mas gostaria de refinar a análise das 

temáticas, considerando a flexibilidade para designar dois relatores para a questão da 

política orçamental e um relator para o dossiê dos refugiados; Nuno Magalhães (CDS-

PP) para concordar com os temas apresentados e com a designação de um ou dois 

relatores, tão rapidamente quanto possível, consoante o caso, e considerar que o 

tema do terrorismo deveria ser autonomizado em relação à PESC-PCSD. 

 

Finalizado este ponto, a Senhora Presidente propôs que a foto de família dos 

membros da CAE fosse captada no dia 5 de janeiro, quinze minutos antes da 

realização da reunião desse dia. 

 

Por fim, o Senhor Deputado António Costa Silva (PSD) interveio para se manifestar 

positivamente em relação aos resultados alcançados na recente Cimeira do Clima, em 

Paris, esperando que a implementação do Acordo viesse a ser melhor conseguida do 

que a do Protocolo de Quioto.        

 

 

A reunião foi encerrada às 16:45 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 18 dezembro 2015. 

 

 

A PRESIDENTE  

 

 

(REGINA BASTOS) 
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 António Costa Silva 
 António Gameiro 
 António Sales 
 Carlos Costa Neves 
 Carlos Pereira 
 Edite Estrela 
 Eurico Brilhante Dias 
 Filipe Neto Brandão 
 Inês Domingos 
 Isabel Pires 
 Manuel Rodrigues 
 Maria Luís Albuquerque 
 Miguel Morgado 
 Nuno Magalhães 
 Palmira Maciel 
 Pedro Mota Soares 
 Regina Bastos 
 Rubina Berardo 
 Vitalino Canas 
 António Cardoso 
 Fernando Virgílio Macedo 
 Jorge Lacão 
 Luís Moreira Testa 
 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Carla Tavares 
 Duarte Marques 
 Paula Santos 
 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Moisés Ferreira 
 
 


